

地方創生特別対談

「明治大学小田切教授を迎えて」

本市は平成18年、全国に先駆け「水源の里条例」を制定。過疎や高齢化が進む地域を支援してきました。長く過疎地域の活性化を研究し、本市の水源の里事業にも関わりが深い、明治大学小田切教授に写真左と山崎市長が5月10日に対談しました。



重要なのは移住者と地域の交流

市長 今日は過疎地域のまちづくりについてお話を伺います。まず、先生は、ポストコロナのまちづくりについて、どのようにお考えですか。

小田切 コロナショックは大きく3つありました。一つは対面できる状況の破壊です。地域の祭りや都市との交流などは、無理をしても再開して欲しいと思います。今年が大きなポイントですね。

市長 後世に残さなければならぬ伝統や文化があり、行事を3年続けて中止すると二度と開催できないという危機感を持っていきます。水無月まつりも、何とか開催できるよう努力しています。

小田切 二つ目は、都市と地方、感染者と非感染者などあらゆる分

断を生みました。都市と地域をつなぐ役割を担う「関係人口」が極めて重要です。その点では、あやべ特別市民制度（以下、特別市民）は、良い交流を生んでいると思います。

市長 特別市民は、ふるさと納税とよく比較されますが、綾部への愛着や応援したいという気持ちの強さは勝っていると感じます。

小田切 三つ目は、移住者の性質の変化。ポストコロナで移住が増えるはずですが、定住施策を進めている地域は、交流が生まれ、人が増えています。今後は、移住者と地域の人が交流して地域の活性化を図ることが重要です。

定住先に選ばれ続ける地域へ

小田切 全国の自治体と比べても綾部はUターン率が高いと感じますね。

市長 3割が戻ってきます。Uターンを増やすため、定住サポート総合窓口の設置や中高生のふるさと講座などいろいろな施策を展開してきました。

小田切 Uターンの移住者が活発に活動することでUターンが増える現象はよく見られます。また、地域は課題をあいまいにせず分析

し、その課題解決に向け、移住者と地域が共に考えていくことが大切ですね。

市長 私は、過疎地域だからこそ、移住者だけでなく、高齢者も大いに活躍できる場があると思っています。

小田切 それは非常に大切な視点です。これからはライフステージの選択が可能になります。移住者と地域の「ごちゃ混ぜの交流」が起り、人口が減っても意欲的な人材が増えて、活性化している地域を「にぎやかな過疎」と言えます。綾部市はまさににぎやかな過疎。今後も定住先として選ばれる地域であって欲しいと思います。

プロフィール

小田切徳美

博士(農学) 明治大学農学部教授
地域ガバナンス論、農山村再生論専攻。日本地域政策学会会長など歴任。山崎市長が会長を務める全国水源の里連絡協議会にも関わり、指導や助言をしている。

ことば

関係人口=移住した「定住人口」でもなく、観光に来た「交流人口」でもない、地域と多様に関わる人々を指す言葉。

脱炭素について考えよう

6月は環境月間

地球温暖化が要因とされる気候変動により、猛暑や豪雨等の被害が深刻になっていきました。今、地球温暖化の最大の原因である二酸化炭素の排出量をゼロにする脱炭素の取り組みが始まっています。6月は「環境月間」です。この機会に、暮らしの中でできることを考えてみませんか。

地球温暖化を防止するために

人の活動から排出される温室効果ガスの増加で、地球温暖化が進んでいます。温室効果ガスとは、二酸化炭素やメタン、フロンガスなどの総称。二酸化炭素は温室効果ガス全体の約4分の3を占めています。



室内や建物への日差しを遮ります

います。本市は昨年9月6日、2050年までに二酸化炭素の排出量を実質ゼロとする「ゼロカーボンシティ」を宣言。再生可能エネルギーの普及促進を図るなど、「脱炭素社会」の実現に向けた取り組みを進めています。

脱炭素に向けたアクションを

家庭での二酸化炭素排出量は電気から最も多くなっています。特にこれからの季節は、冷房機器の使用による電力の消費が増えがちです。室温は28℃を目安に、温度に適した軽装で過ごす▽こまめなフィルター掃除でエアコンの冷房効率を上げる▽エアコンと扇風機を併用して室内の冷たい空気を循環させる▽グリーンカーテンⅡ写真Ⅱで室内温度や体感温度の上昇を抑える▽夏野菜を食べて身体にこもった熱を下げるーなどに取り組み、熱中症に注意しながら、無理のない省エネで環境にやさしい暮らしを実践しましょう。あなたの行動が地球温暖化の防止につながります。



地図よりも羅針盤

「地図よりも羅針盤」とは、状況が日々刻々と変化している時には、既存の固まった知見より現時点での観測に基づく情報の方が有効である、という意味を「地図」と「羅針盤」を比喩的に使った表現した言葉。米国マサチューセッツ工科大学の実験室では「Compass over maps」と盛んに使われるとのことで、他者の既往説より自分で物事を判断せよ、と戒めるものである。確かに目的地向かう時、地図があれば便利だがややもすると図面をなぞるだけに頼り、ましてやカーナビの案内に頼るに至っては、既存データに因るコンピュータ指示に盲従するばかりである。

この10年を見ても、地球温暖化による環境問題、頻発する自然災害や地震、新型感染症の世界的な

ん延、そして今般のロシアのウクライナ軍事侵攻など、何もかも転変著しい。誰も経験したことのない時代の真つ只中、当然のことながら前例やマニュアルがない中で、責任ある立場の者はその場、その時にベストな判断を求められる。まさに頼れるのは過去の地図情報ではなく、現時点の方向を見定めることのできる羅針盤となる。

これはまちづくりにも当てはまることで、その時々状況や地域・市民の特性に鑑みながら、住民の命と財産を守り、そして幸せの最大化を図るための羅針盤を駆使して自ら判断しなければならぬ。将来に夢を抱ける中長期的ビジョンを示した上で、過度な負担を遺さず、その夢を実行していくための施策を進めなければならないのである。時々の判断の正否が後世の評価に委ねられることは宿命と割り切るも、肝心の羅針盤が錆びついていたのでは言語道断。そのためには謙虚に歴史を学び、現実を直視し、視野を広く持つて情報を集め、そして何より明るく前向きな気持ちで「未来は必ず変えられる」と信じていることが、最も有効な「錆び止め」になると自問する。

山崎善也(綾部市長)

春のバラまつり開催

5月14日、青野町の綾部バラ園で3年ぶりに春のバラまつりのオープニングセレモニーが行われました。また、アンネのバラ日本伝来50周年を記念し、2代に渡り全国にバラを寄贈している高槻町の山室建治さんに花束が贈られました。この日は、多くの家族連れらが来園。150種1,200本の色彩豊かなバラにカメラを向けていました。同まつりは、6月27日まで。ぜひご来園ください。



3年ぶりのプールに大喜び

西八田小学校と志賀小学校は5月13日から、青野町のあやべ健康プラザ水夢で水泳授業を開始しました。両校は、プール施設の老朽化に伴い、市内の学校で初めて民間施設



の水夢を活用。児童は、先生と水夢のインストラクターから指導を受け、本格的に水泳を学習しました。



過去2年はコロナ禍のためプールでの学習を中止。2、3年生は水の感触を楽しみながら、初めての学習に取り組みました。



土器を発見！発掘体験でわくわく

市教育委員会は5月21日、位田町の北野台遺跡で、令和4年度綾部市資料館事業「子ども歴史教室」発掘体験一丁位田の遺跡を掘ってみよう！を開催しました。参加した小学生15人が、自分で掘り出したものを水で洗い、遺物かどうか確認。発見した弥生土器や須恵器などを見たり触れたりしました。児童たちは「土器を発見できてうれしい」「もっと掘りたい」と楽しそうに話していました。

市とゼンリンが災害時支援協定を締結

市とゼンリン関西支社（岩崎登支社長、大阪市）は5月11日、市役所で災害時における地図製品等の供給等に関する協定締結式を行いました。同協定は、市が災害時に最新の地図を活用できるようになり、被害の状況把握や情報共有に役立てるもの。地図等を有効に活用し、災害時には迅速な対応に努めます。



今年は川岸から万灯を流す予定（流し人の募集は行いません）



良さ来い会場では綾部高校のダンス部や吹奏楽部なども発表を予定

Information

各イベントの内容や開始時間、駐車場とトイレの位置など最新の情報は同実行委員会のホームページでご確認ください。ホームページは「あやべ水無月まつり」で検索するか、右のQRコードを読み取ってアクセスしてください。



◎同実行委員会（綾部商工会議所内）☎(42)0701



あやべ水無月まつり

7月23日

夏の最大のイベント「あやべ水無月まつり」（同実行委員会主催）が7月23日（土）、3年ぶりに開催されます。

感染対策に万全を期し開催

今年の同まつりは、密を避けて離れた所から観覧できるよう、市民グラウンドから花火を高く打ち上げます。また、あやべ良さ来いは、広いスペースのある市民センター駐車場（西町三丁目）で実施予定。詳細は、決まり次第、同実行委員会のホームページでお知らせします。

感染拡大防止には参加者一人ひとりの心がけが不可欠です。間隔を空けて観覧する▽手指の消毒など感染対策を徹底する▽大声を出さない▽発熱や咳などの症状が

綾部市史によると、同まつりの起源は古く明治39年ごろ。由良川に映る漁師のかがり火にヒントを得て、ローソクを立てたかまぼこ板を上流から流し見物したことが、万灯流しの始まりと言われています。

大正7年には、万灯流しと花火を組み合わせ市内最大の祭りとして開催。昭和25年の市制施行後は、綾部商工会議所を中心に続けられ、夏の納涼大祭として市民に長く親しまれてきました。

百年を超える歴史あるまつり

3年ぶりの開催で市民を元気に！



同まつり実行委員長、塩田展康・綾部商工会議所会頭

あやべ水無月まつりは綾部の夏の風物詩。過去2年は感染症の拡大防止のため中止を余儀なくされ、皆さんは、この市内最大の花火大会を心待ちにされていると思います。本年の開催について実行委員会では、慎重に議論を重ね、市民の皆さんを元気づけたいとの想いで開催を決断しました。

3年ぶりの夜空に輝く花火を楽しみましょう。

あるときは米場を自粛する—など、ご協力をお願いします。

花火の後はまちを美しく

同まつり翌日の24日（日）午前7時から「クリーン水無月」を実施します。実行委員会やボランティアによる早朝からの美化作業。皆さんのご協力をよろしく願っています。まつりの後は多くのごみごみ道端に捨てられています。各自でごみは持ち帰りましょう。

新型コロナ ワクチン



教えて!

このコーナーでは、新型コロナウイルスに関する情報をお知らせします。

4回目接種が始まる

市は、新型コロナウイルスの4回目接種を実施します。接種費用は無料。対象者等に順次案内を送付します。案内をよく読み、早めに予約または予約票の申請をしてください。

接種方法

集団接種と個別接種を実施します

<集団接種>

会場 あやべ・日東精工アリーナ (西町三丁目)

実施日	時間帯	実施日	時間帯
7/18(月・祝)	午後	8/7(日)	午前・午後
24(日)	午前・午後	20(土)	午後
30(土)	午後	21(日)	午前・午後
31(日)	午前・午後		

<個別接種>

日時等はWeb予約システムがコールセンターで確認してください
各医療機関への問い合わせは、ご遠慮ください

接種対象

3回目接種を完了し、5か月を経過した次の人

- ①60歳以上の人
※案内と予約票を送付します
- ②18歳以上60歳未満の人で次のいずれかの人
・基礎疾患のある人 ・BMIが30以上の人
・重症化リスクが高いと医師が認める人
※案内のみ送付します。接種を希望する人は申請が必要です。基礎疾患やBMIについては、届いた案内でご確認ください

予約方法

Webか電話で予約してください

<Web予約> 24時間受付
届いた案内に記載のQRコードが市ホームページ、市LINE公式アカウントからアクセスしてください

<電話予約>
市新型コロナワクチン接種コールセンター
電話番号 (42)0020
受付時間 8:45~17:15 (土・日曜日、祝日除く)

※5月末日時点の内容です。変更になる場合がありますので、最新の情報はホームページなどでご確認ください。

シリーズ 人権を考える ② 女性の権利

このコーナーでは、シリーズで人権に関する情報をお知らせします。

男女の格差埋まらぬ

昭和60年に日本が女性差別撤廃条約に批准してから今年で37年。多様な意志が政治や社会の方針決定に公平に反映されるよう女性の社会参加が進められてきました。しかし、グローバルジェンダーギャップ指数では、昨年日本は156か国中120位。主要7か国中最下位で、男女平等が進んでいないとは言えない状況です。

性別による役割分担意識の払拭を

被害者の多くが女性であるDV(ドメスティック・バイオレンス)は、重大な人権侵害です。コロナ禍でDVの相談件数が増加し、大きな社会問題となっています。その背景には、男女間の経済力の差、「男性は外で仕事、女性は家庭で家事や育児」のような、性別を理由に役割を分けるのが当たり前といった考え方が根底にあると言われています。男女が平等な社会を



男女共同参画に向けた取り組みについて、詳しくはあいちセンター☎(42)2030へ

グローバルジェンダーギャップ指数=男女間の格差を数値化したもの

男女共同参画を考えよう

市は「第4次あいプラン」に基づき、全ての人が平等に、自分らしく個性と能力を発揮して生きることができるよう男女共同参画社会の実現に向けた取り組みを進めています。6月23~29日は「男女共同参画週間」です。「男だから、女だから」ではなく、「私だから」と言える時代にするため固定観念を見つめ直す機会にしませんか。

わがまち

自慢

山家地区



吉田 光広さん (下原町)

このコーナーでは、本市へのU・イーターン者等の視点から、市内12地区を順番に紹介いたします。

里山に魅せられ移住

出身は大阪府。定年退職後は田舎暮らしを考えていました。綾部市は移住者の受け入れに積極的に、相談窓口などを利用して物件を探しました。最終的に今の住まいを一目見て気に入って、8年前に妻と2人でイターン。美しい里山の景観が移住の決め手でした。市街地へのアクセスも良く、程よい田舎。JR山家駅にも歩いて行けます。

理想の田舎暮らしを実現

私の理想の田舎暮らしは、自分が食べるものは自分で作ることで、家庭菜園の経験しかありません。



「秋はイネやヒガンバナがきれい。季節の移ろいも味わえます」と吉田さん

三郡山=綾部市、三和町、和知町にまたがる山

したが、地域の人のサポートもあり、本格的に農業を開始し、今ではコメ▽小麦▽ソバ▽無農薬野菜▽果実などを育てています。獲れたものは、山家ふれあいの駅で販売も。パン作りやそば打ちにも挑戦し、思い描いていた生活を実現できています。

自然の魅力が多彩

田のすぐ横に山陰線。田園の中を走る電車の姿は美しく、特に今の時期は、水田に電車が映り込み見事です。山家地区は山や川が近く、アウトドア体験もできます。おすすめは、三郡山のトレッキング。行者堂(上原町)や三和町大原への道標があり、地域の歴史を感じられます。自然の魅力が豊富で、これからも楽しみを広げたいです。

手話でつながろう

今月の手話

夏



夏 (A) 親指を人差し指に乗せた握り拳で、首筋あたりをあくぐ(うちわであおぐ様子)



夏 (B) 両手の指先をこめかみから下へ下ろす(汗をかく様子)

協力：京都府聴覚障害者協会綾部支部

あやべもぐもぐ通信

市内の全小・中学校の給食は、各学校で給食調理員が心を込めて作る自校調理方式。地域の農産物の使用や工夫を凝らした献立などで、安全・安心でおいしい給食を作っています。



5月2日(月)

この日は子どもの日にちなんで献立でした。筍と春キャベツを使い、筍の美味しさを満喫しました。

※写真は上林小・中学校。各学校の実情に応じてメニューをアレンジしています。